

PANORAMA MUNDIAL

El momento político cubano

En Cuba se está representando en estos momentos una farsa, en la cual actúa como director de orquesta el embajador norteamericano, Welles. Este señor, enviado expresamente por el Presidente Roosevelt para "arreglar" la compleja situación cubana, está armonizando a todas las fracciones burguesas, las que gobiernan y las que accidentalmente forman en la oposición. Su propósito no es otro sino el de satisfacer los apetitos de los grupos excluidos por el machadismo del disfrute de la cosa pública; y compactar en esa forma a toda la burguesía cubana para que sea un soporte firme a la penetración yanqui en la isla y un bloque sólido frente al "peligro" comunista. En dos platos: Welles está trabajando en el sentido de terminar con los rozamientos entre las distintas fracciones del capitalismo cubano, rozamientos que producen un estado de inquietud política, el cual ha sido utilizado por el Partido Comunista y por los anti-imperialistas sinceros para ahondar el odio del pueblo contra la casta citolla y el imperialismo de fuera que saquean las férciles tierras antillanas y a su material humano, a sus mayorías productoras.

política de la bomba, del petardo y del balazo son típicas de las organizaciones pequeño burguesas, que desesperadas de su situación económica y sin fé en la acción de masas de los trabajadores, acuden a esos procedimientos de aparatosa violencia, pero de resultados siempre ineficaces. Esa violencia, insistimos, es sólo aparatosa. Se produce en forma de sacudimientos sin continuidad y, sobre todo, sin una firme base ideológica. Ahí tenemos, para probar la verdad de nuestra afirmación al ABC de los atentados dinamiteros enviando representantes a la farsa que se representa bajo la batuta de Welles.— En estos momentos es que se necesitaba verdadera energía, para desmascarar a las camarillas burguesas de oposición y a las gubernañtes, por su traición a Cuba al aceptar a un representante de la rapaz diplomacia yanqui como "arreglador" en sus conflictos domésticos; pero, esa energía no la tienen los dinamiteros del ABC. Les ha faltado valor hasta para inhibirse de la farsa. Ellos también han formado comparsa en ese sainete odioso, que seguramente concluirá en un nuevo remache para la cadena de la opresión yanqui en Cuba.

Es curioso destacar la actitud que ante esa maniobra del imperialismo yanqui ha adoptado el ABC. Esta es una organización pequeño-burguesa, que en un principio actuó como grupo conspirativo terrorista y que ahora ha virado hacia su constitución en partido político. La

Los comunistas cubanos y la Liga Anti-imperialista, los obreros, estudiantes e intelectuales verdaderamente revolucionarios de Cuba, son los únicos que en estos momentos han hablado con firmeza y claridad a las masas del país.

Cómo mueren los comunistas en Alemania

El periodista inglés Geoffrey Frasser fué encarcelado en una de las prisiones fascistas de Alemania. Se le acusaba de haber divulgado por la prensa extranjera noticias perjudiciales al "prestigio" del bandidaje hitlerista. El periodista Frasser, deportado luego de Alemania, ha contado sus impresiones en la revista Sunday Referee, de Londres. Traducimos un fragmento de uno de sus artículos, donde cuenta en heroico gesto de un militante revolucionario. Es el siguiente:

Los Hedemannstrasse y de la Wilhelmstrasse. Se le golpeó y se le torturó sin obtener de él ni una palabra.

"Finalmente, los nazis tomaron un hierro al rojo y "trabajaron" a su víctima. Entonces el hombre levantó la mano y dijo, débilmente: "Está bien, yo le diré todo. Pero, por favor, dejadme un momento tranquilo y dadme un poco de aire fresco".

"Los nazis lo llevaron", me desvanecido, cerca de la ventana, y la abrieron. El hombre, rápidamente, se apoyó sobre el quicio de la ventana y, antes de que pudieran detenerlo, saltó sobre el vacío, de una altura de cuatro pisos, gritando: "Vosotros no sabréis nada". Cayó estrellado sobre el pavimento".

Balance de la conferencia económica mundial

El 27 del corriente, a las 4 y 37 minutos de la tarde, feneció y fué sepultada la Conferencia Económica Mundial.

Más de un mes se pasaron los delegados de casi todos los países capitalistas haciendo largos discursos en el Instituto Geográfico de Londres. Se presentaron proyectos y contra-proyectos, planes y contra-planes; hubo polémicas y rozamientos; poses líricas de Hull, sacudidas de melena de Mac Donald, gestos melodramáticos del agente de Hitler, lamentos del mexicano Panl y del cubano Fiorentino Orestes Ferrara, actitudes ridículas o lamentables, en síntesis, de los delegados de los gobiernos grandes y pequeños del mundo capitalista. En todo ese maremagnum de contradicciones sólo una voz habló concretamente, rotundamente, con el argumento de la cifra y del hecho, aportando argumentos de sentido positivo: Litvinof, representante de la Unión Soviética.

En este mismo número de TRABAJO publicamos el texto de su discurso, podado de frases de efecto, sin patetismos rebucados, lógico y contundente como un golpe de hacha. Por su boca, hablaban en ese momento ciento sesenta millones de nombres que ya encontraron el rumbo; y que siguiéndolo, están echando las bases de una sociedad mejor.

¿Qué queda como balance de la Conferencia Económica Mundial? Una nueva, aplastante prueba de que el capitalismo está incapacitado para solucionar los problemas del mundo; y... OCHO MILLONES DE TONELADAS DE PAPEL ESCRITO, que según informes de la mesa del Congreso fueron depositados en la Secretaría por las distintas delegaciones.

Y los cincuenta millones de desocupados que hay en el mundo quedaron tan desocupados y tan hambrientos como antes.

Notas Breves

La casa llamada "Agencias Unidas" está llevando a cabo la más bárbara explotación de mujeres escogedoras de café — Las obliga a trabajar con todo tesón, y a la hora de pagarles les calcula el café escogido y le paga 50 céntimos por cada quintal, resultando en esa forma cada mujer con un sueldo de \$ 1.75 por semana. Con mucha frecuencia el sueldo resulta menor porque el café es de la peor calidad. Relatamos el hecho sucuetamente porque ya se trata de moneda corriente en el capitalismo. Pero lo trasladamos a la organización de mujeres del Partido con el objeto de que tomen sus medidas en defensa de esas trabajadoras tan infamemente robadas.

En la hacienda de Julia Carranza, barrio de San José, se les paga a los peones un colón por el día de trabajo, de las cinco de la mañana a las dos de la tarde. Si llueve a las doce del día, ese jornal se reduce a 75 céntimos; y si llueve a las diez a cincuenta céntimos. No tienen derecho los peones ni a leña ni a plátanos, y cuando los encuentran apropiándose un racimo los mandan a la cárcel por "malagradecidos" y por "ladrones". Una vez más se pone de manifiesto la parcialidad capitalista del régimen.— El peón se va a la cárcel si se roba un racimo de plátanos para mitigar su hambre. El finquero puede robar sin reparo su trabajo a los peones sin que haya jueces que se atrevan a meterlo a la cárcel. Por el contrario, conforme más robe, más "respetable" y "honorable" será.

Los peones de las cuadrillas del Ferrocarril al Pacífico ganaban \$ 2.25 diarios entrando a las cuatro y media de la mañana y saliendo a las dos de la tarde. León Cortés, "el gran admirador", rebajó los sueldos a \$ 1.75 obligándolos a entrar a las cuatro de la mañana para salir a la una y media de la tarde.— Hasta al almacenero le quitó quince céntimos en su sueldo. León Cortés, si tiene alguna noción de probidad, debió comenzar por rebajarle el sueldo crecido que se le gana por pasarse de San José a Puntarenas en motocar tirando peones. Pero no, en otra ocasión no sólo no se rebajó su sueldo, sino que empleó lo que economizó reduciendo los salarios de los trabajadores del muelle en champán y lotería para divertirse en la frontera de Panamá.

La imprenta Alsina ha reducido los salarios de sus operarios. Encima de eso ha puesto en práctica un procedimiento que le reporta sus ventajas con gran perjuicio de aquellos operarios. Los sábados, no les paga el sueldo completo en efectivo, sino una parte; el resto lo cancela en vales cambiables el día del juicio por la tarde.

Los limpiabotas de Alajuela están recibiendo instrucción militar. Los obligan a presentarse todos los días al cuartel donde los enfilan y los hacen marchar

y ejecutar movimientos durante largas horas. Cuando un chiquillo de esos viola cualquier precepto disciplinario se le castiga a trompadas. Cuando falta a los ejercicios, lo mismo. Nos otros preguntamos: ¿Con qué derecho se está procediendo en esa forma con los limpiabotas de Alajuela?

Conteste el Intendente Municipal: ¿Por qué razón le ha sido suprimido el medidor de agua al capitalista Colombari?

Aquí mismo queremos hacer esta observación: ¿Teniendo la Municipalidad un cuerpo de ingenieros compuesto: por un ingeniero jefe, un ingeniero de Vías Públicas, un ingeniero auxiliar, y un ingeniero de cañerías y cloacas, es lógico que se pague a un ingeniero de afuera el confeccionamiento de los planos para el Mercado Central? ¿Qué ocurre entonces a los ingenieros de la Municipalidad? ¿Son o no son capaces de hacer esos planos? ¿O es que se quiere continuar la política de desfilafros y prebendas?

Algunos compañeros que están inyectándose Salvarsán en el Departamento que para ese efecto tiene establecido el Gobierno en esta ciudad a cargo del doctor Rodríguez se quejan de que últimamente les han sido suspendidas las inyecciones porque se agotaron según se les dice. Pero a la vez que se les da esa noticia se les advierte que el doctor Rodríguez tiene inyecciones para la venta; que se hablen con él si quieren poner se la inyección.— Naturalmente la mayoría se devuelve sin inyección. Se nos dice que desde hace mucho tiempo fué sacada a licitación la provisión de inyecciones y que hasta se adjudicó esa licitación. ¿Por qué entonces no hay inyecciones en el Departamento de profilaxis venérea?

Como si no fuera bastante con las plagas que ya soportamos, ahora nos han caído otra: la del matonismo de los parientes del Presidente de la República. Los sobrinos de don Ricardo están con los revólveres como esos chiquillos a quienes San Nicolás le trae una pistola de viento; que la disparan sin consulta sobre el primer ser, humano o animal, que pase por su lado. A los hechos vamos: hace apenas dos meses, uno de los sobrinos del tío de marras, hizo uso de su arma de fuego en el reservado de un Bar céntrico, en un incidente con el segundo Comandante de una de las Secciones de Policía, señor Bolaños; y en la semana que termina, otro de los sobrinos, según informe que hemos recibido, disparó en el cuartel Bellavista sobre el comandante Coto. Según todas las versiones, ambos sobrinos estaban hasta el "jueves" cuando hicieron sus respectivos desaguisados. Una pregunta tímida al tío de los sobrinos: esa energía de hierro de que dió muestra al deportar a Braña, Palacios, Betancourt, etc., ¿por qué no la pone en vigencia con esos parientes suyos, perdonavidas peligrosos?

Como se hacen los grandes latifundios

Unos campesinos de Turrubares a punto de ser desposeídos por Fernando Castro Cervantes

Vamos a relatar una hazaña de Fernando Castro Cervantes uno de los más grandes latifundistas que tiene el país. Es bien conocido este hombre como tal, porque ya en varias ocasiones se ha presentado ante los tribunales burgueses demandando el desalojamiento de poblaciones enteras de campesinos que han logrado afincarse en lugares remotos del país mediante los más rudos esfuerzos. Fernando Castro logra siempre probar que él es el verdadero propietario de las tierras que pretende, por más que ni siquiera las cozece y por más que sus verdaderos dueños las hayan trabajado y hayan crecido y envejecido en ellas. Todos estos acaparadores son iguales, y tienen algo de añañas: se viven por aquí en las ciudades, bailando y divirtiéndose en los clubs aristocráticos.— En los ratos que les dejan libres las diversiones, se encargan de enlazar en hilos jurídicos que les fabrican por cualquier sueldo abogados inescrupulosos, más dóciles que perros falderos, la pequeña propiedad que se les pone al alcance. Y sobre esos hilos se deslizan con una habilidad pasmosa y devoran en poco tiempo la presa enlazada. Por supuesto que esa carrera es imaginaria, porque sin moverse de las ciudades se van haciendo poco a poco dueños de inmensas cantidades de tierra; es decir van formando sus latifundios. En esa forma o en formas parecidas, Fernando Castro acaparó todas las regiones de Golfo Dulce para entregarlas luego a cambio de oro, a la United Fruit Company. Así mismo ha acaparado tierras en muchos otros lugares del país. En estos momentos está ocurriendo algo en Cascarillo de Turrubares que es lo que nos ha movido a escribir esta nota.

labriegos denunciaron alrededor de 750 hectáreas de terreno en el lugar mencionado. A fuerza de esfuerzos colosales han logrado hacer fincas regulares en esos terrenos. Pero en este momento se encuentran en dificultades económicas para continuar trabajando. Sabido es de todos que una finca no se trabaja sin dinero. Y si en estos momentos están en apuros los dueños de fincas ubicadas en los alrededores de la capital, dotadas de buenos caminos y de los medios más modernos de cultivo y explotación, con mucha mayor razón tienen que estarlo esos que se han tirado sobre las selvas vírgenes a trabajarlas casi con las uñas. El resultado de esa situación es que todos esos labriegos están entregando el producto de todos sus esfuerzos, poco a poco, a los grandes tagarotes que sin moverse de San José han acumulado grandes sumas de dinero trampeando a medio mundo, arrebatando por dos lo que vale diez, prestando cien colonos para obtener doscientos al cabo de ocho días, etc. Es el mecanismo fatal del capitalismo.

Pero bien, en el caso de que nos ocupamos las cosas han ocurrido de otra manera. Dos de los agricultores vendieron ha dos años 200 hectáreas a Fernando Castro en 8 mil colonos. Y con ese pie, en este momento está haciendo Fernando Castro una serie de enredos fenomenales para apropiarse las 700 y más hectáreas. Según nuestros informes ya pidió hasta el consabido desalojamiento. Los campesinos están asustados. Tratarán de defenderse, pero el resultado final será uno de estos dos: o se coge Fernando Castro, las tierras, o se las cogen los abogados que defienden o van a defender a los campesinos.

La túnica inconsútil de Cristo

Un cable de Berlín del 25 del corriente, dice que ha tenido lugar en la población de Tréveris, la ceremonia con que se celebró la exposición de la túnica sin costuras que usó Jesucristo. Asistió el vicenciller Von Pappen en nombre del gobierno alemán, y desfilaron ante la reliquia unos veinticinco mil peregrinos; y como la exposición durará hasta setiembre, seguirán llegando peregrinaciones de todas partes del mundo. Se calcula que para ese servicio habrá necesidad de unos mil trenes especiales. El cardenal arzobispo de Colonia celebró ese día la misa pontifical.

ler y sus secuaces, habrá alguno que haya protestado contra los incontables crímenes que ha permitido el vicenciller católico Von Pappen allí presente?

Probablemente todas esas ceremonias solemnes alrededor de la túnica inconsútil de Cristo no son más que una pantomima de italianos y alemanes para desagrar a los católicos agrorridos brutalmente por los nacional-socialistas alemanes durante el Congreso católico de aprendices y obreros que se celebró no hace mucho tiempo en la ciudad de Munich.

A dicho Congreso católico habían asistido unos treinta y cinco mil delegados de Inglaterra, Alemania, Estados Unidos, Holanda, Bélgica, Suiza, etc. y tuvieron que huir ante el ataque que durante la noche les hicieron los nazis de Hitler que invadieron los dormitorios y maltrataron a cuantos oponían resistencia.— Inmediatamente después el vicenciller Von Pappen fué a entrevistarse con el Papa y ahora cogen la túnica de Cristo para borrar la mala impresión que ha quedado en los á-nimos.

Las mujeres trabajadoras en lucha por conquistas inmediatas

El miércoles se reunió un buen número de mujeres en el Centro Comunista.

Se trató de la labor hecha por los compañeros Braña y Fernández en la Municipalidad y de la sumas destinadas por iniciativa de ellos para ayudar al Hospital, a la Gota de Leche, a la Cocina Escolar y a otras instituciones. Acordaron dirigirse a la Municipalidad para infor-

marse de si dichas sumas han sido empleadas como se había dispuesto y si no ha sido así, empuñarse para que sean entregadas a quien corresponde. En el Hospital hay muchos enfermos que tienen que dormir en el suelo por falta de camas. Si los fondos que la Municipalidad destinó para el Hospital no se han dado todavía, las mujeres trabajadoras organizadas

pedirán que se empleen en comprar camas y si es posible, que con los otros fondos designados para establecimientos infantiles se compre bacalao para los niños débiles.

Las mujeres trabajadoras saben que estas son tan sólo conquistas inmediatas, que no se trata de nada definitivo. Pero alrededor de estos intereses, su conciencia se irá abriendo a la

luz y poco a poco irán comprendiendo cuál es el camino a seguir para que no haya madres en la miseria y niños con hambre.

Las compañeras Socorro Delgado y Angela Díaz hablaron sobre la necesidad de que las mujeres se unan no contra los hombres, sino con los hombres para luchar juntos por el mejoramiento social.